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近年来一直以揭秘《红楼梦》和“续红”
而引起关注的著名作家刘心武，日前推出
了一部亲自手绘插图的散文集《人生有
信》，首次公开展示自己与冰心、孙犁、夏志
清、余英时等 20多位文学巨匠的珍藏信
件。记者在采访中了解到，这本再现文坛往
事的散文集缘起于刘心武失而复得的一箱
旧书信，“那里面有我二三十年前的一些日
记本，还有一些别人寄给我的信函”。在受
牵连时得到过文坛巨匠冰心的安慰；在写
作陷入低谷时得到过诗人邵燕祥的鼓励；
在被舆论抨击时得到过著名学者夏志清的
支持……正是这些尘封已久的书信引发了
刘心武的感怀和创作，通过回忆记录下世
情动荡的年代里文化精英们对理想的执著
追求以及他们跌宕起伏的命运，包括“老舍
之死”在内的众多文坛风云和逸事也得以
与公众见面。
记者：书中提及冰心、蒋孔阳、孙犁、夏

志清、余英时等多位文坛前辈，他们曾对你
的创作生涯起到推动作用，你希望通过这
些书信传达什么？
刘心武：大悲悯的情怀，生存的艰难，

理解的珍贵，谅解的必要，人性的诡谲。我
们每个人的生命，其实都有卑微的一面，就
是必定镶嵌在一个时期的大的社会政治经

济格局中，无论趁势而兴，还是遇潮而
退，概莫能免。那时没意识到这类信件
的史料价值，随拆随看随便一放，许多
都找不到了。这些通信者都是有修养
的知识分子，信里会有不方便直书的
隐衷，但都会以含蓄的方式优雅地表
达。

记者：相比之前作家们的提携交
流，你怎么看如今一些作家的口水仗？

刘心武：写作是个人行为，写作者
大多是孤独的。你说的作家互相攻击
的现象，大概多存在于搞时政评论的
人士之间，埋头写纯文学作品的作家
之间可能互不往来，但绝少互相攻击。
记者：《人生有信》这本散文集和你

之前的作品都不同，非常淡然，是这些年心
态上发生的转变吗？

刘心武：我曾处于中心，后来边缘化
了。边缘有光。我现在不但安于边缘而且喜
欢边缘。人在边缘，可以冷静观察，从容思
考，很好。

记者：现在手书信件已经很少了，是否
可以说信件作为一种文学体裁留存于文学
史的时代已经过去？

刘心武：你想问的可能是：手书信件今
后作为文学史资料的可能性是否越来越

小？我对这样的提问的回答是肯定的，因为
现在人们都不手书信件了。但你若问“信件
作为一种文学体裁留存于文学史的时代是
否已经过去”，我要告诉你，恰恰是因为现
在人们基本上都不手写书信了，因此，留存
于世的信件才会升值，不仅会更多更牢固
地进入文学史，而且，也会是博物馆的收藏
重点，甚至形成市场，请到潘家园去转转，
一封普通的信函，只要涉及名家，标价都很
高。

（来源：新华社 作者：仇宇浩）

知名电视主持人曹可凡，从京剧流派
到国画传承，可谓如数家珍，自典故传奇至
花边轶事，皆历历在胸。要识他的这些积
淀，可从他的 15万字近作《悲欢自酬》中去
一一破解。近日，经“文坛啄木鸟”，文字大
家金文明精校后，新版《悲欢自酬》再次与
读者见面。

20多年前，对书画还是门外汉的曹可
凡，因主持《诗与画》节目，把中西方美术史
通读了一遍，“我是学医出身，怎么办呢？只
能从头开始。”好在后来，他认识了程十发

和陈逸飞两位大家。发老家里明清的藏画
有两百多件，陈老莲、唐伯虎、郑板桥的作
品都可以看到真迹，零距离接触与博物馆
里远远相望不可同日而语。陈逸飞则陪他
走过许多欧洲美术馆，就其中重要作品亲
自为他剖析，让他学到了很多东西。

曹可凡透露，这本书最大的特点就是
写了人与人之间的关系，比如说张爱玲跟
白先勇、吴昌硕跟王一亭、齐白石跟陈师
曾。还有像启功先生跟谢稚柳，一生都保持
非常好的关系，但是对张旭的《古诗四帖》

则看法不同。还有一些是文人间的恩恩怨
怨，比如陈逸飞跟陈丹青，李政道跟杨振
宁。但曹可凡觉得，“我这样一个小辈不适
合下结论，所以只是提供了足够的材料，留
待读者品评。”还有李敖，一直很气余光中，
曹可凡去台北采访他的时候，“他一个劲说
你这个家伙居然采访过余光中，还敢来采
访我？但是他也不得不承认余光中的散文
写得非常好。”

（来源：新华社 作者：蔡 震）

曹可凡《悲欢自酬》新版问世

《张枣随笔选》的出版，与其说是一次追加
的秘密庆典，不如说，是诗人从他过早搭乘的
那节地铁车厢里重新走了出来。为了恢复宇宙
内部那个似是而非的正常编码，他要去赶赴一
场与母语的约会：是啊，我又来了。
信奉诗歌“一句顶一万句”的诗人张枣，在

生前留下的散文作品可谓凤毛麟角。直到将这
个精致的选本拿在手中，翻开它黑芝麻糊色的
封皮（印有张枣喜爱的梅花）那一刻，扑面而来
的，是多年前他带进中央民族大学文华楼里一
丝德国烟草的迷人味道。本书中绝大多数课堂
讲稿正是在这种气味中形成。这个顽皮的导
师，一边骄傲地吐着烟圈，一边扬言，要撬开每
一位学生紧闭的嘴，要让每个人发出自己的声
音。
多年以后，我们这些在他眼中羞怯而执着

的乖孩子，从诗人的课堂录音里整理出了它
们，在这个不断丢失的时代里，我们是否在那
叠迟到的文字中，挽留住了些许美好的瞬间和
表情？鲁迅、闻一多、艾略特、庞德、叶芝……这
些张枣随身携带的老朋友，在我们端坐的斗室
里进进出出，凌空飘荡。我们清楚，一只“发甜
的老虎”正安卧在我们面前，他发出不可抗拒
的温柔咆哮，教会我们认识诗歌，引诱我们开
口朗读，让我们“住到一个新奇的节奏里”（张
枣《枯坐》）。“心如狮子”的诗人，对着一张白纸
发誓，他要让一册薄薄的《野草》，像啄木鸟那
样掀翻新诗史的西红柿地。
那座吸入诗人气味的、凯旋门似的多孔建

筑，却在另一个冬日的上午，执行了它相反的
使命：它用一部从 13层缓缓下降的电梯，在大雪中送走
了一个头戴贝雷帽、步履蹒跚的干咳病人，一个当代中国
的荷尔德林。那个消失在西门的诗人，是拐入了热气腾腾
的米粉店？还是钻进了一辆出租车？或是折回 13层，变成
他信箱里那朵垂首、美丽的小花？我们都不得而知。诗人
劝走了护送他的人，他要将孤独和桀骜进行到底：这个必
死的、矛盾的测量员，他返回了图宾根，带着他孔雀开屏
般的肺。然而，所有读过张枣作品的人们和接受他启迪的
学生都宁愿相信，在祖国最慵懒闲散的校园里，在北京最
性感妖娆的西门小吃街上，有个孩童一直在寻找一枚丢
失的“绿扣子”，那颗“永恒的小赘物”（张枣《春秋来信》）。
张枣的“绿扣子”一度溜出了他的祖国，在西洋辗转

了 21载光阴。“住在德国，生活是枯燥的，尤其到了冬末，
静雪覆路，室内映着虚白的光，人会萌生‘红泥小火炉
……能饮一杯无？’的怀想。”这个对流亡曾经的赞成者和
后来的腻烦者，在国外度过的若干向左漂移的岁月里，只
能将孤独和酒精拥在心口，饮下千年的啤酒沫和云中的
万古愁。比起那种无边的寂静，永不停息的“绿扣子”决定
回到汉语的摇篮里，它终于让张枣告别孤独堡，引荐他踏
上望京新城的一片快活的解放区。这个远离德意志和民
大西门的京城东北角，是张枣归国后常去的地方，诗人在
那里重拾了他久违的热闹和午夜的补饮。
对于张枣来说，散文似乎是对诗歌的补饮。他在诗歌

的终点处眺望着另一些文字：散文诗、序跋、演讲稿、课堂
讲稿、访谈和译文。它们并非诗人着意为之，且体态驳杂，
却在一处诗意的磁场中，被整齐地排列在满怀期待的读
者面前，“从枯坐开始，到悠远里结尾”。让驻足在诗歌西
门口的我们，在被废黜的红绿灯下，泅渡过秩序的斑马
线，如同登上一株松木梯子到了云间，到街对面散文的奶
茶店里去“喝一种说不出口的沁甜”（张枣《枯坐》），那里
满是漂亮姑娘。
这株梯子，也同时将沁甜搭进了这册令我们爱不释

手的小书里，将那枚“绿扣子”招惹进来，看它如何用一种
活泼、逶迤的轨迹，展示出诗人力图实现的那种“百分之
三百”的精确性。这种精确性的达成，必须是补饮的结果，
在酣醉中求取难得的清醒。在以诗歌为珍贵元音的张枣
那里，散文是他历久不散、回味无穷的辅音———元音永恒
的小赘物。它焕发着诗意巨大的繁殖力，亮出张枣的浪费
美学，诗人的离心之蜜。
《张枣随笔选》在他高度凝练的诗歌之外酿制了这种

离心之蜜，以供我们凝神补饮。在优雅的离心运动中厘定
了一种向心的甜：诗歌应该做点别的，做那些最要命的。

(来源：新华社 作者：张光昕)
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万象坛书
“我们的编辑从组稿、改稿到发稿，付出了

大量的劳动，好不容易发表出来的稿子，一些销
量比《收获》还大的选刊，招呼不打就马上选载
了，这合理吗？”《收获》杂志执行主编程永新气愤
地说。从第三期(该刊为双月刊)起，该刊将把作者
稿费提高到千字 400元-500元，同时拒绝文学
选刊选载。
转载付酬像“打发叫花子”
程永新称，《收获》杂志给作者支付稿

酬都是按照市场价走，曾刊发深圳作家杨
争光的中篇小说《驴队来到奉先 》，总字数
六七万字，付给作者的稿费是 28000元。一家刊
物转载时，付给编辑部 200元，付给作者 500
元，简直像打发叫花子一样。程永新说，为
拒绝选刊转载，《收获》已经与马原、格非等

签订了授权协议，拒绝其他选刊转载，并把
稿费从原来的千字 200元 -300 元提高到
400元 -500元，以此保护作者利益。

程永新表示，“文学选刊是中国独有的
现象，全世界只此一家，这也是历史遗留问
题。原来的著作权法规定，过了一年保护期
之后，文学选刊才能选载。后来，这一条被删
掉了。现在的情况是，我们是双月刊，刚刊发
一篇作品，有些月刊马上就选载，这大大损
害了我们的利益。”
《人民文学》杂志社编辑部主任邱华栋

表示，“我们支付给作者的稿酬是 200 元
-400元，现在《收获》提高标准了，我们可能
也要提高。拒绝选刊选载这个事，我们还要
开会协商。”

张洪波：应该先授权，再使用
中国文字著作权协会总干事张洪波表

示，“正在修改的著作权法有保护原发刊物
权益的内容，我支持《收获》杂志和作者签订
专有出版权协议，拒绝文学选刊选载。”

张洪波称，从原则上讲，不应该禁止文
摘类刊物选载原发刊物的作品，因为作者有
获得报酬的权利。但是，文摘类刊物在选载
其他刊物作品时，应当遵循“先授权，后使
用”的原则。如果刊物发表作品时，已经和作
者签订专有出版权协议，并发布声明拒绝其
他刊物选载，那么文摘类刊物就不能选载。
“但是我个人认为，一年的保护期时间长了
一点，不利于作品的有效传播。”

（来源：新华社 作者：张 弘）

《收获》杂志拒绝转载 称转载付酬像“打发叫花子”

书中首次公开与冰心、孙犁等巨匠的书信

揭 秘 文 人 间 的 恩 怨

面对感情，很多大龄单身男女总有这样的
问题和那样的疑惑。在追求幸福的道路上，究
竟还要走多远？随着年龄的增大，不少大龄单
身男女都面临着“被剩下”的命运。目前，日渐
盛行的相亲热潮涌起，摆在大多数大龄单身男
女面前的是同一个问题：“我要不要去相亲
呢？”

近日，一名大龄青年因为忙于工作耽搁了
婚姻大事，被父母逼着四处相亲。没想到总是
遇上以相亲为名骗吃骗喝的女孩子。自感上当
的“剩男”一怒之下将自己的遭遇发上网络，希

望引来同情和共鸣，谁料反而被很多网友称为
“抠门哥”。

网友“哥哥只是个传说”：为什么相亲付账
的时候，女孩子就绝口不提男女平等？

网友“水中花”：如果是男生提出 AA制的
话，我就会觉得男生很小气。相反，如果是女孩
子提出，这就说明她比较独立自强，是个不错
的女生。

网友“别说我坏”：有时候想想，男生挺杯
具的。虽然一次相亲只要一两百元，可如果连
续相亲 10次，累计起来，那花费就不小了。我

的一个朋友，过年的时候，光相亲费用就花了
3000多元，将心比心，其实 AA一下也好，毕竟
相亲不是一个人的事情。

记者在九峰论坛上看到，关于“相亲时究
竟该谁买单？”的话题在短短几天的时间里就
吸引了近百名网友参与评论。“现在很多女孩
子差的不是钱，差的是男孩子的态度。说实话，
实行 AA制，不仅要女生看得开，男生也要看得
开，不要觉得自己没面子。其实 AA制挺正常
的，我跟朋友们吃饭，经常 AA制呢！”网友“舞
花的季节”告诉记者，虽然自己也是女孩子，可

是每次相亲时，她都挺想跟男孩子说，我们 AA
吧！可是又担心男孩子觉得女孩子提出埋单的
要求会让他没面子，只能看着男孩子掏钱。
网友“老太婆”认为，相亲，无非就是男孩

子看女孩子是不是温柔体贴，女孩子看男孩子
是不是经济稳定。所以，男孩子在相亲时为了
体现出自己在经济方面的确很“稳定”，就不得
不为这顿相亲饭埋单。甚至有些男孩子认为，
要是不掏钱，这场相亲肯定没戏。久而久之，也
就成了不成文的规定。

（吴荧渊）

相 亲 约 会 究 竟 该 由 谁 来 买 单 ？
超 半 数 网 友 认 为 ：相 亲 费 用 AA 制 最 好
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